

fice et du dévouement, peut maintenant contempler la magnifique floraison de ses œuvres de charité, et partager avec de nouvelles ouvrières les saints labours de l'enseignement.

C'est donc, après les pénibles mais féconds sacrifices du début, le bel épanouissement de la moisson. C'est la sauvagerie vaincue, la foi conquérante, c'est le Christ qui triomphe. Et la superbe cathédrale que vous donnez à Dieu, en ce moment, est comme une solennelle affirmation de ce triomphe. Voilà pourquoi elle est si joyeuse et si attendrissante la prière qu'elle fait monter vers le ciel ! C'est tout votre passé qu'elle glorifie et que nous glorifions avec elle. Ce sont les victoires de votre foi qu'elle raconte : *Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides vestra*; et dans ces victoires du passé, il nous plaît de voir et de saluer le gage des victoires futures.

* * *

A l'occasion du centenaire de sa fondation, la Congrégation a commencé la publication de l'histoire de ce siècle d'apostolat dans les deux hémisphères. Un premier volume de 638 pages, avec nombreuses illustrations, a paru au cours de l'année. Il est intitulé : *LES OBLATS DE MARIE IMMACULÉE durant le premier siècle de leur existence* et est dû à la plume du R. P. Th. Ortolan, O. M. I., littérateur non moins distingué que savant remarquable et profond théologien. Ce premier volume va de 1816 à 1861. S. G, Mgr Aug. Dontenwill, archevêque de Ptolémaïs et supérieur général, résume en ces termes ce qu'il embrasse : " Dans ce volume, prémices de votre inlassable labeur, après nous avoir tracé le portrait vivant de l'homme aux vertus éminentes que le Ciel nous donna pour Père, vous nous racontez les merveilles accomplies par ses prédications apostoliques et par celles de ses compagnons; puis, vous nous décrivez la croissance vigoureuse, l'extension rapide et la multiplicité des établissements de notre Société, en France, en Angleterre, en Ecosse, et en Irlande."

Il n'est fait qu'une seule fois mention des missions du Canada au cours de ce premier volume, lorsqu'il y est parlé des développements que prenait déjà la Congrégation dès 1846 : " Au Canada, se constituaient les établissements de Saint-Hilaire, de Longueuil, de Bytown (Ottawa), du Saguenay, de Montréal, etc., avec prolongation sur les Etats-Unis. En même temps les Oblats s'avançaient vers l'immense Nord Ouest, où, en quelques années, ils allaient opérer tant de merveilles : à Saint-Boniface (Winnipeg), à l'Île à la-Croise, etc.; puis, sur les bords du lac Athabaska et sur les bords du Mackenzie. Bientôt, on les verrait, en outre, sur les plages du Pacifique, dans l'Orégon et la Colombie britannique." (P. 382)

Un prochain volume nous retracera cette apostolique randonnée et revêtira un intérêt tout spécial pour le public canadien.